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案 许霆案代理律师会上提疑问,多数专家认为该案动用刑法过

于严苛 核心提示 “ATM机究竟是否属于金融机构？”“当事

人行为是不当侵占还是盗窃？”“银行有无附带责任？”昨

日(23日)，来自北京大学、清华大学、华南理工大学5名法学

专家以及部分广州律师，在对因银行ATM机出现故障、打工

仔许霆分171次取款17.5万元后被法院一审以盗窃金融机构罪

判处无期徒刑一事，进行了充分讨论，绝大多数参与讨论的

法学专家倾向认为该案“一审量刑过重”。 代理律师：同一

案例两样判决无法接受 许霆和同伴郭安山都发现ATM机出错

、并利用ATM机进行取款。郭取了1.8万元，许霆则共取

款171次、17.5万元。然后两人各自携款潜逃。后郭安山主动

自首，被判有期徒刑一年，并处罚金1000元；一年多后，被

抓获归案的许霆被判处无期徒刑。“同样的作案方式，尽管

非法占有的金钱数额不等、认罪不同，为何判刑结果如此大

差异？”许霆案经公布后，公众议论纷纷。 昨日，许霆案代

理律师杨振平向参与讨论该案的国内法学专家介绍此案时表

示，该案庭审时过程非常简单，只有当事人和郭安山两人的

口述笔录、银行的对账单以及摄像头资料。当事人对法院对

其作出无期徒刑的判决觉得不能接受：“一样的犯罪行为，

引用不同的法律规定，可以得出完全不同的结论。但这种情

形在现行法律途径中却又不知该如何解决，故而希望法学家

能贡献或提供一种解决这个现实法律问题的办法”。 专家：



法院判决过于武断 昨日的讨论会中，不少专家认为法院的判

决过于武断。 清华大学法学院教授许章润认为，中院的判决

书仅提出不接受辩护人的意见，这是一种相当粗暴、强权的

判定。从公众知情权和双方平等的角度来说，连个理由都不

给是不合适的。 北京大学法学教授贺卫方也表示，案件适用

民法还是刑法，涉及到几个关键的支撑点，对这些支撑点进

行判断汇总，最终才能决定适用哪种法律最合适，不管是采

用哪种法律，都应该给出一种合理、复杂的推论或解释。但

是这些，在现在的判决书上都看不到。 可用民法则应避用刑

法 另外，不少参与讨论会的专家对于法院将许霆案定义为刑

事案件表示质疑。华南理工大学法学院副院长徐松林提出疑

问：如果这个案子完全可以用民事手段的不当得利解决的话

，为什么非要动用刑法呢？ 贺卫方表示，自己得知这个判决

时，感到很震惊，“不是对法律判处当事人有罪感到震惊，

而是对其处罚太过严厉感到震惊”。贺卫方认为，在许霆案

的罪与非罪方面是不存在任何争议的，但当事人是否适用刑

法法律条文应表示存疑，他认为如果能用民法法律解决的话

，就最好不要动用刑法。“因为一个社会秩序的维护，不应

当过分依赖于酷刑酷法”。鉴于在当事人的犯罪后果并不是

特别严重恶劣的情形下，他希望对这个今年才24岁的年轻人

，应该有一种人道主义的关怀。 市民建议 有广州市民向省高

院提建议 法院二审 应充分阐释法理 前日，家住天河北的广州

市民郭国松特地为许霆的ATM一案向省高院提出建议，在认

为量刑过重的基础上，建议省高院对该案中引起争论的法理

问题争取充分阐释清楚，将这起特殊案例办成经典案例。 郭

国松是广州一长期从事法律报道的媒体从业人员，平时喜欢



钻研法律问题。“对这个案例的特殊性，却有些话不得不说

”，郭国松在其建议书中认为，该案判决量刑过重。 因此，

郭向广东省高级人民法院提出建议：法院对一审判决出现的

争议，二审时应在法律程序允许的范围内，对争议的焦点进

行充分的法理阐释，大胆探索创新，力争将这起性质特殊的

案件办成经典案例，作出令人信服的裁决。 其次，二审时法

院应当综合考虑引发犯罪的客观条件、被告人的过往表现、

犯罪的社会危害性等一系列因素，准确适用法律，并且体现

宽严相济的刑事法律政策，纠正一审法院对本案被告人量刑

过重的问题。 连线家属 许霆父亲许彩亮缺席研讨会 大家谈孩

子的事，去了不大好 昨天的研讨会，专门从山西赶来的许彩

亮出人意料并未参加。 许彩亮说，他这次要在广州长住一段

时间，为了儿子的案子他要一直坚持下去。“法院审5年我就

告5年，法院审10年我就告10年”。直到现在，许彩亮坚持自

己的疑问：“为什么造假的郭安山只判1年，我儿子拿自己的

卡就被判了无期？” 华工法学院对于“许霆取款”案的研讨

会许彩亮说因为大家都在说自己孩子的事情，自己在那里反

而不方便，去了不大好，“想来想去，还是放弃了”。至于

今后的日子，许彩亮说自己还没想好，“只能走一步看一步

了”。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详细

请访问 www.100test.com 


